
 

  

公
民
館
の
老
朽
化
も 

進
ん
で
い
ま
す
の
で･

･
･
 

お～ぃ！ 

飼いネコ 

ミーコ 

あ
る
日
の 

地
区
説
明
会 

●●公民館を 

■■集会場 

へ統合し、廃止する 

ことを地域の皆さまと 

一緒に検討して・・・・ 

※登場する人物、ネコは実在しません。 

長

野

家

の

玄

関 

え

？ 

リビングのドア 

聞いてくれ！！ 

 



  

父 善夫
よ し お

49 歳  

公
共
施
設
っ
て 

何
な
の
？ 

公
共
施
設
は 

つ
ま
り
・
・
・ 

母 佳子
よ し こ

50 歳 長野市の公共施設 

（建物）の量 

説
明
す
る
ニ
ャ 

公
共
施
設
と
は
、
小
中
学
校
や
市
営
住
宅 

市
役
所
な
ど
、
市
民
の
み
な
さ
ん
が 

利
用
す
る
施
設
な
ん
だ 

そ
れ
で
、
父
さ
ん 

公
民
館
が
ど
う
か
し
た
の
？ 

ん
！

光
ひ
か
る 

 

居
た
の
か 

公
共
施
設
の
見
直
し
で 

公
民
館
が
… 

サラリーマン  

娘 未来
み く

14 歳  

中学２年生  

息子 光
ひかる

17歳  

高校 3年生  

主婦  

(資料)公共施設白書より 

ち
ょ
っ
と
待
っ
て
よ 

お
父
さ
ん 



 

 

確
か
・
・
・ 

公
民
館
は
、
古
い
か
ら 

近
く
の
集
会
場
に
統
合
し
て 

廃
止
す
る
と
か
… 

ま
ぁ
～
確
か
に 

古
そ
う
だ
け
ど
… 

え
～
！ 

こ
わ
す
の
？ 

公
民
館
の 

利
用
者
も 

年
々
減
っ
て
る 

よ
う
だ
し
… 

で
も
、
建
て
替
え 

で
き
な
い
の
？ 

長
野
市
は
、
古
い
施
設
が 

多
い
か
ら
、
全
部
建
て
替
え
る
に
は
、 

す
ご
く
お
金
が
か
か
り
、 

難
し
い
と
思
う
よ 古

い
か
ら
、
み
ん
な 

使
わ
な
い
の
か
な
？ 

そ
れ
だ
け
じ
ゃ
な
い
ぞ 

大
変
な
こ
と
に
、
人
口
が
、
だ
ん
だ
ん 

減
っ
て
き
て
い
る
ん
だ
！ 

長野市の公共施設の 

 

老朽化の程度は？ 

昭和 40年代から 50年代

に多くの施設が整備さ

れたと聞いたけど、 

約５割の施設が老朽化

しているんだね 

（平成 28年 4月現在 

築 30年以上経過） 

(資料)公共施設白書より 
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建築年代別 床面積

築30年以上の施設

49.8%

約76.7万㎡ 約77.5万㎡

合計

約154万㎡



 

  

長野市の公共施設って

多いの？少ないの？ 

長
野
市
民
一
人
あ
た
り
の
公
共
施
設
の 

床
面
積
※
は
、
全
国
平
均
の
１
・
２
５
倍 

と
な
っ
て
い
て
、
ち
ょ
っ
と
多
い
ん
だ 

 

平
成
52
年
に
は
約
８
万
人
減
少
し
、 

高
齢
化
も
進
む
と
み
て
い
る
ん
だ 

 

 

そ
れ
に
、
働
く
人
が
減
っ
て
い
く
と 

市
の
財
政
も
よ
り
厳
し
く
な
っ
て
… 

人
口
の
減
少
で
税
収
は
減
っ
て
い
く
の
に
、 

高
齢
化
が
進
む
か
ら
、
福
祉
な
ど
に
か
か
る
費
用
は 

ま
す
ま
す
増
え
て
い
く
ん
だ
よ
ね 

さ
す
が

光
ひ
か
る

だ
！ 

し
っ
か
り
と
分
析
し
て
る
な 

え
～
！ 

１
兆
７
３
０
億
円
！ 

長野市の人口は 

将来どう予測されるの？ 

長野市

4.0㎡/人

全国平均

3.2㎡/人

全国平均の
1.25倍

（注）長野市は平成25年4月1日、全国平均は平成24年3月時点の数値
（資料）公共施設白書より
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※建物全体の床面積÷人口 



  

老朽化対策にかかる 

費用はいくら？ 

今後、建物と道路や橋、 

上下水道などを合わせると 

総額は、約１兆７３０億円 

と試算されているんだ 

道
路
や
橋
も
大
切
だ
し･

･
･
 

そ
ん
な
大
金
ど
う
す
れ
ば
い
い
の
？ 

ダ
メ
よ
！ 

コ
ン
サ
ー
ト
が
で
き
な
く
な
っ
ち
ゃ
う 

だ
っ
た
ら
公
民
館
で
い
い
よ 

で
き
れ
ば 

公
民
館
は 

残
し
て 

ほ
し
い
わ 

囲
碁
は
、 

わ
し
の 

生
き
が
い 

じ
ゃ 

祖父７５歳 祖母７４歳 

元
げん

 造
ぞう

   マ チ 

え
～
！ 

建
物
だ
け
じ
ゃ
な
い
の
！ 

オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
施
設 

を
な
く
せ
ば
？ 

ち
ょ
っ
と
待
っ
て 

（資料）公共施設白書より 

公共施設建物

5,858億円

下水道管

1,439億円

道路・橋

1,598億円

水道管

1,835億円

今後40年間の改修・更新費用

総額 約１兆730億円



 

必
要
な
公
共
施
設
は
、 

一
人
ひ
と
り
違
う
ん
だ
よ
ね 

ネ
コ
も
、
一
匹
ず
つ 

違
い
ま
す 

 

光
ひ
か
る

や
未
来

み

く

の
た
め
に
は 

わ
し
ら
も
考
え
な
く 

ち
ゃ
な
ら
ん
な
～ 

みんなが笑顔の元気なまち 

“ながの”であり続けるために 

ど
う
し
よ
う
、 

公
民
館
が
無
く
な
っ
た
ら
・
・ 

お
じ
い
ち
ゃ
ん
、
お
ば
あ
ち
ゃ
ん
が 

か
わ
い
そ
う
だ
わ 

あ
な
た
の
学
校
、
教
室
が 

空
い
て
る
じ
ゃ
な
い
？ 

そ
こ
は
使
え
な
い
の
？ 

そ
れ
っ
て
、
公
共
施
設
の 

複
合
化
・
多
機
能
化 

の
こ
と
だ
ね
！ 

少
し
ぐ
ら
い
遠
く
な
っ
て
も 

わ
し
ゃ
、
囲
碁
さ
え
で
き
れ
ば 

ど
こ
で
も
え
え 

学
校
と
公
民
館
が
一
緒
に
な
れ
ば 

子
ど
も
た
ち
と
も 

交
流
で
き
そ
う
だ
ね 

リビングのドア 



 

 

 

これからの取組の方針「長野市公共施設等総合管理計画」を平成 29 年 3 月に策定！ 

 

 

 

 

複合化 多機能化

A 施設

B 施設

A 施設

B 施設 廃止

A 目的

B 目的

AB 目的
廃止

20
％
削
減
し
て
も
、
一
人
あ
た
り
の 

床
面
積
は
変
わ
ら
な
い
ん
だ
ね 

◇ 施設総量の縮減と適正配置の実現 

◇ 計画的な保全による長寿命化 

「
こ
わ
れ
た
ら
直
す
」
か
ら 

こ
わ
れ
る
前
の
計
画
的
な
管
理 

に
切
り
替
え
て
、
施
設
を
長
く

使
え
る
よ
う
に
す
る
ん
だ 

複
合
化
・
多
機
能
化 

で
新
た
な
交
流
が 

生
ま
れ
そ
う
だ
ね 

縮減目標「今後 20年で 20％縮減を目指します」 

長野市は、平成 28 年２月に「まち・ひと・しごと創生総合戦略」と「人口ビジョン」を策定し、人口減少 

対策に取り組んでいます。 

基本理念 

将来世代に負担を先送りすることなく 

より良い資産を次世代に引き継いでいく 

全
体
の
床
面
積

市民一人
あたりの
床面積

４.０㎡

市民一人
あたりの
床面積

４.０㎡

２０％縮減

市民一人
あたりの
床面積

５.１㎡

施設を
縮減したとき

施設を
縮減しないとき

人口減少平成25年4月現在

人口３８.５万人
平成52年見込み

人口３０.２万人



 

 

ワ
ン
ダ
フ
ル
な
考
え
だ 

ワ
ン
！ 

そ
、
そ
う
ね
・
・
・ 

大
変
だ
け
ど
、
私
た
ち
も
、 

ど
う
し
た
ら
良
い
か
、
皆
で 

話
し
合
い
ま
し
ょ
う
よ 

こ
り
ゃ
ホ
ン
ト

大
変
だ
ワ
！ 

目指すのは 
子どもとお年寄りの交流や 
地域コミュニティの活性化 
など、新しい価値を作り出す 
ワクワクする「まちづくり」 
だね！ 
 

僕
も
参
加
し
た
い
な
！ 

次の世代のためにも、今、考えるべき課題です 

公共施設の現状や、将来のまちづくりをふまえて、 

みなさん！一緒に検討していきましょう 

そ
の
前
に 

 
 

ま
ず
は
、
わ
が
家

の
マ
ネ
ジ
メ
ン
ト

が
必
要
ね 

 

え
！
？ 

そ
、
そ
ん
な･

･
･
 

ま
た
お
会
い
す
る
ニ
ャ 

長野市 総務部 
公共施設マネジメント推進課 
〒380-8512 長野市大字鶴賀緑町 1613番地

Tel：026-224-7592 Fax：026-224-7964   

E-mail：koukyou@city.nagano.lg.jp 

市民との情報共有と合意形成 

◇長野俊英高等学校漫画研究部の皆さんから                         

公共施設マネジメントは、私たちも含めて長野市民全員の問題だと思います。この問題は先送りしな

いで考えたいと思いました。このマンガが少しでも役に立てばいいなと思います。 

公共施設の再編、再配置の検討を進めていきます 

ワ
ン 

ド
ア
の
修
理
代 

お
父
さ
ん
の 

 

夕
飯
の
ビ
ー
ル 

カ
ッ
ト
で
ま
か
な

い
ま
す
！ 


